
司法鉴定人翟平生：因为专业 所以权威

翟平生：31岁，云南乾盛司法鉴定中心主任。在司法鉴定行业，民间司法鉴定成为主力

是法制的一大进步，“因为专业，所以权威”。翟平生认为鉴定行业需要全方面的专业人才，

人才的储备成了司法鉴定行业竞争的王牌。

何为司法鉴定

司法鉴定曾经是隶属于公、检、法等司法系统的行政技术职能部门，随着中国法制体系

的逐步完善，为了避免司法部门 “即是裁判员、又是运动员”的现象，保证司法鉴定的公正

性，全国人大于2005年决定对司法鉴定进行改制，自此，鉴定机构成为了中立的社会第三方

机构服务于社会。



但是在改制以来的这么短短几年时间里，司法鉴定一直还没能揭开在很多人心中的那层

神秘面纱。从宏观来讲，司法鉴定，是科学实证与司法活动的高度统一，是诉讼链条的关键

环节，其本质属性是一种证据提供和运用活动。简单的讲，司法鉴定就是由具有专业技术的

人员解决诉讼中涉及的专门性问题的活动，而这些专门性问题可能涉及到人们生活的方方面

面，其根本目的是为维护公民合法权益提供科学依据。

打造司法鉴定行业新标杆

乾盛司法鉴定中心是一家综合性的司法鉴定机构，中心鉴定范围有：1、法医临床鉴定；

2、法医病理鉴定；3、司法会计鉴定；4、资产评估司法鉴定；5、建筑工程造价纠纷司法鉴

定；6、建筑工程质量司法鉴定；7、税务司法鉴定；8、环境污染、损害损失与评估司法鉴

定；9、环境保护工程项目评价、评估司法鉴定。

同时亦是全国八家环境污染损害鉴定机构之一，我们拥有强大的技术力量、专家团队及

独立的环境实验室。2010年，云南乾盛司法鉴定中心和云南省环境科学院建立了战略合作协

议，双方合作共同组建在全省范围内权威的专家团队。针对环境污染案件，将由鉴定专业技

术人员取样后交到省环境科学院进行相关分析，由专家团队给出最终鉴定结果。我中心环境

实验室拥有环境监测类仪器112台，涵盖了大气、水质、噪声、土壤等环境方面的污染检测。

对于企业的发展方向，乾盛司法鉴定中心将立足云南，走向全国。目前，我们中心靠自

身的鉴定优势，业务已经发展到我国的沿海城市，下一步将考虑在一些有过业务往来的省份

设立自己的分支机构，联合各地优秀人才和优势资源共谋发展，持续乾盛高速发展的态势，

努力将乾盛打造为全国鉴定行业的一面旗帜。

因为专业 所以权威

司法鉴定在很多人心中都是权威的机构，那怎么样才算权威呢？曾经在很多年以前，我

带队到到一农村中做一个案子，案子虽然不大，但却涉及到很多农户，在按照程序完成鉴定

工作时，村民代表（原来是这个村子的老支书）和我说到：“我们这个事情，之前来过不少

的检测单位了，一来都说他们是权威部门，但是看了他们工作以后，我都不放心，都要随时

跟着他们，其实就想把情况尽量给他们说清楚，他们却觉得是我们不信任他们、妨碍他们。

毕竟这个事情涉及几十户人啊。但你知道为什么我在看了你们第一天的工作以后就没有再打

搅你们了吗？”我当时很疑惑，紧接着老人说：“你们这个工作是技术活，我们老百姓不懂，

权威不权威我们也不知道，但是怎么做的事情，我们还是看的明白。你们来了之后，从工作

人员的说话、态度，到你们做事情的顺序，还有你们带来的那些设备，让我们感觉你们很专

业，就像我们种田一样，一看架势就知道是不是干活的人。说话做事专不专业，我们虽然没

文化，但是还是能看出个大概的，你说做事都不专业怎么可能说的上什么权威呢，也正因为



看了你们的工作，虽然看不懂，但让我们觉得你们够专业，我相信你们一定权威，所以也就

放心的让你们自己做了。”

这件事、这老人的话，让我思考了很久很久，也为今后的道路更加坚定了一个信念。作

为中立的第三方技术机构，“权威”或许是我们对自己的一种希望，也或许是别人对我们的一

种称赞。如何去真正实现权威呢，正如这个老人朴实的一句话：因为专业，才可能权威。专

业的人员、专业的程序、专业的态度、专业的技术手段，只有这些才是真正实现“权威”的基

石。而我们每一个从事专业技术工作的人，也同样能够从中领悟出我们该如何成为别人眼中

权威的专家、学者。

2010年6月，丽江一家新开业的快捷酒店多名客人入住后出现头晕、恶心、呕吐的现象，

经调查，该酒店装修刚刚结束几周时间，酒店方因工程质量及造价问题与装修公司出现争议

一直迟迟未能验收，但为了不错过旅游黄金季节，酒店方只有开门营业，谁知刚开业几天竟

然就出现刚才所说的那一幕，一时间，该酒店声誉骤降，同时面临着情绪激动的客人的高额

索赔。酒店方也觉得非常委屈，自己与装修公司的质量和造价问题都还没有搞明白，现在又

出现这个问题。

这就是一个典型的综合性案件，装修质量是否合格？装修造价是否合理？室内空气质量

是否污染、是因为什么原因导致的污染？旅客的不适症状是否与室内空缺污染存在因果关

系？的都是该案当中急待解决的问题。

我中心受理案件后，派出了由环境高级工程师、工程质量鉴定人、工程造价鉴定人、法

医师组成的鉴定小组奔赴现场。经过勘验、检测，明确了装修工程中存在的质量问题及安全

隐患，确定了住客出现不适症状系室内空气中甲醛严重超标造成。甲醛超标主要是由于酒店

装修中大面积粘贴墙纸所使用的粘合剂不合格导致。随着案情的逐渐清晰，经过我中心的协

调处理，酒店方与装修公司共同确认了该工程的修复方案和结算造价；酒店方也与住客达成

了赔偿标准，避免了事态的进一步升级。



实践司法鉴定发展新模式

随着法制社会的构建,各级政府和社会各界越来越重视把各类重大政治、经济和社会问

题纳入到法治的轨道来解决。社会矛盾中面对的各种法律问题、法律关系,不仅数量剧增而

且所涉内容日益专业化、复杂化和综合化。更多的社会矛盾和纠纷必然选择法律的手段来解

决，司法鉴定这个朝阳的行业必然有着非常广阔的前景和舞台，同时也面临着更多的挑战。

看着乾盛司法鉴定中心从一个雏形逐步发展壮大，至今已成为一家平稳、成熟、规范的

大型综合性司法鉴定中心。作为一个见证者，我有幸目睹了它的成长轨迹，更有幸同它一起

成长。期间，我努力要求自己坚持勤奋、克己、奉公的原则，追赶乾盛这列司法鉴定的高速

列车。这个过程并非一帆风顺，但是我始终坚持着自己的信念与价值观，保持着超强的耐心

精耕细作，努力完善着乾盛的内部管理体系。

如今，乾盛的鉴定流程及报告书质量在云南省来说已堪称最客观、最规范、最即时。在

优化乾盛司法鉴定中心后，我们又创建了多家子公司和工程、环境方面的独立实验室作为乾

盛的两翼，帮助乾盛实现腾飞，实践着司法鉴定发展的崭新模式。

还有特别令我感动的是我身边的那些在我们共同面临挑战、不断探索前进方向中作出及

时的成绩及贡献的队友，证实了乾盛这个团队有爱心也有信心，证实了乾盛这个团队既能创

新也有信念。这些，就是吸引我一直乐此不疲投身其中的原因。在这个创造并不断成长的过

程中，我积攒了丰富的行业知识和企业成功的秘笈，这些远远超越了金钱和名利。

开展司法鉴定工作的必备素质



我是现任中心主任，也就是鉴定机构的负责人。结合多年的管理经验，我认为，鉴定

负责人不仅承担着对鉴定机构进行自主管理的职责，而且行政管理、行业管理的许多措施最

终也要靠机构负责人来实施、落实。可以说，机构负责人应该处于一个承上启下的重要位置，

起着管理轴心的重要作用。

我认为以下几个方面是开展鉴定机构管理工作的必备素质：

1111、坚持抓发展，制定发展规划。机构负责人应该带领大家着眼于长远发展，描绘发展

蓝图，对鉴定人的发展数量、仪器设备的添置更新、业务的拓展等等制定一个长远的规划，

使鉴定机构始终充满活力，促进司法鉴定机构稳步、健康、可持续的发展。

2222、坚持抓宣传，树立机构品牌。通过一些典型案例的宣传报道，普及相关知识，以鉴

为镜，在揭开司法鉴定神秘面纱的同时提醒更多的人在面对同样或相似的情形时，如何在一

开始就知道该怎样维护自身的权益。

3333、坚持抓基础，健全规章制度。保证鉴定机构健康发展，保证鉴定活动规范有序，要

靠好的管理，而好的管理要靠制度来规范，来保障。

4444、坚持抓投入，更新设施设备。司法鉴定是鉴定人的一种科学实证活动。配备先进的

仪器设备，不光是司法鉴定机构的门面和形象问题，更重要的是工作需要，是提供科学、可

靠鉴定意见所必需的。对司法鉴定机构而言，不断加大投入、及时更新仪器设备在任何时候

都是十分关键和迫切的。可以说，司法鉴定机构对仪器设备的要求没有最好，只有更好。因

为科学技术是不断发展的，仪器设备也要随之不断更新换代。

5555、坚持抓人才，提高队伍素质。司法鉴定工作的核心，是机构人才实力的储量。因司

法鉴定中心的鉴定工作可能涉及多领域、多行业，因此，引进人才，培养人才，合理的使用

人才，是机构负责人最为重要和长久的任务。确保司法鉴定意见的公信力，需要培养和造就

一支清正廉洁、办事公道、业务精通的高素质、专业化的司法鉴定人队伍,为此，一要想方

设法引进人才，尤其要引进一些高素质的专业人才，以引领和带动全机构鉴定人朝着专业化、

职业化建设的目标迈进；二要多渠道、多形式的培养人才，通过经常性的组织业务、法律知

识学习，通过强化继续教育，通过送出去培训深造，通过本机构内部的传帮带，不断提高司

法鉴定人的综合素质，特别是提高鉴定人的专业技能和法律素养，培养和造就一支能够拿得

出、用得上、有战斗力的鉴定人队伍;三要科学合理的使用人才，司法鉴定人是鉴定机构的

主体和支柱，是保证鉴定机构始终充满生机和活力的最重要力量。要科学配置人才结构，合

理使用人才资源，充分发挥人才的使用效能，要为鉴定人施展才华创造好的执业环境。确保

鉴定人的工资待遇，通过人性化的管理，给鉴定人更多的人文关怀，用感情留人，让员工对

机构有更多的认同感和归属感，更加自觉的把自己的发展与机构的发展紧密相连。



6666、坚持抓苗头，做到防微杜渐。当事人的举报、投诉、申诉，是对司法鉴定工作的监

督，也是司法鉴定工作社会反应的一面镜子。作为机构负责人，要善于发现一些倾向性、苗

头性的问题，尤其要关注投诉问题、重复鉴定问题、法院不采信问题，畅通信息反馈渠道，

更多的从自我找原因，找差距，及时加以整改规范，使我们的工作在良性轨道上健康运行。

要果断处理苗头性问题，及时发现，及早解决，防止一些问题因久拖不决，造成更大的矛盾，

引发相关单位和人员的不满情绪，影响司法鉴定机构的形象。

7777、坚持抓防范，绝不碰高压线。所谓的“高压线”，是指鉴定人或鉴定机构有违法行为，

可能受到相应处罚的情形。机构负责人应予以充分重视和审慎把握，发现本鉴定机构或鉴定

人存在这些行为的，应当及时进行纠正，防止和避免违法行为可能给机构和鉴定人带来的处

罚。

欢迎加入司法鉴定行业

司法鉴定在我们国家，是典型的朝阳产业，在不断发展的过程中它有个典型的特征就是

行业人才的稀缺。技术人才存量不足，人力资源的需求和供给严重不平衡。鉴定工作可能涉

及多领域、多行业，而在传统的这些领域或行业中，大多数人才由于对司法鉴定的不了解、

对出庭质证等环节的畏惧，往往望而止步。

目前整个行业都面临着如何把更多各领域、行业优秀人才引入鉴定行业的难题。我们现

在也在通过论坛、峰会、培训和组织大学生到中心实践等多种形式让更多的技术人才了解如

何开展司法鉴定，从而实现人才的储备和引进。



保持你对事物的好奇心将是你认识这个世界最好的导师。

司法鉴定这个行业有着广阔的空间，适合年轻人甚至是成熟的专业技术人员的加入和发

展。但是这个行业的综合性、复杂性决定了任何人加入后，都必将面临着一个学习、积累的

过程。有些案件的鉴定过程可能非常艰辛，鉴定内容也可能包含多个领域或者学科的东西，

不过，这也是提升我们专业能力的一个好机会。

其次，希望年轻人能及早够寻找渠道深入了解这个行业。目前，很多其他行业的人员，

如：建筑公司的项目总工、各大企业的财务总监、地产公司的高层领导都在和中心保持紧密

联系，通过参与一些案件的鉴定过程或者了解鉴定案件的个体情况，能让他们看到很多发生

在别人身上的教训，提升他们的执业风险规避能力。


